

„Wir verpacken unseren Kirchturm“ – Jetzt geht´s los

Das P-Seminar „Wir verpacken unseren Kirchturm“ des Johann-Schöner-Gymnasiums in Karlstadt hat es in Zusammenarbeit mit der Pfarrgemeinde in nur sechs Monaten geschafft, die nötigen Gelder zusammenzubekommen, um nun tatsächlich den Glockenturm der Pfarrkirche Zur Heiligen Familie als Kunstobjekt zu verhüllen. Zu sehen sein wird der 30 Meter hohe Turm vom 8. - 22.10.22 in einer weißen Verpackung mit roten Verschnürungen in horizontaler und vertikaler Anordnung. Das Kunstobjekt trägt den Titel „Wrapped Clock Tower“. Der Hauptaspekt liegt dabei auf der Ästhetik verpackter Architektur. Darüber hinaus soll das Projekt den Betrachter dazu anregen, über Bedeutung und Funktion des Kirchturms in Religion und Gesellschaft nachzudenken. Schließlich geht es aber auch um das Schaffen neuer Netzwerke in Karlstadt im Bereich der kulturellen Arbeit.

Die 10-köpfige Schülergruppe der gymnasialen Oberstufe arbeitet seit Mitte Februar 2022 im Rahmen einer schulischen Lehrveranstaltung an der Umsetzung. Eine Vielzahl von Arbeitsschritten und Tätigkeiten waren bisher nötig, wie etwa das Erstellen von Entwurfszeichnungen bzw. 3-D-Modellen, Gebäudevermessungen, E-Mail- und Telefonkontakt mit Behörden, Betrieben und Institutionen, Sponsorenakquise, Einrichtung und Betreiben von zwei Projekt-Accounts auf Instagram und Facebook zur Projektdokumentation und Vernetzungsarbeit, Projektpräsentation bei Expertengesprächen, z.B. mit dem Kunstreferent der Diözese, Dr. Jürgen Emmert oder mit der Feuerwehr, sowie das Klären von Versicherungsfragen.

Inzwischen ist das Projektteam deutlich größer geworden, denn die Schülergruppe hat schnell erkannt, dass ein Vorhaben dieser Größenordnung nur mit dem nötigen Know-how und professioneller Manpower zu bewältigen ist. So sind bei der technischen Detailplanung und Umsetzung einige (meist Karlstadter) Profis in den Bereichen Veranstaltungstechnik, Statik und Konfektionierung von Gebäudeverpackungen im Einsatz. Besonders gefreut haben sich die Schüler:innen, als die Freiwillige Feuerwehr Karlstadt ihnen ihre uneingeschränkte Unterstützung des Projekts zugesichert hat. So wird auch die Drehleiter bei der Anbringung des Materials zur Verfügung stehen. Darüber hinaus halten Landrätin Sabine Sitter und Bürgermeister Michael Hombach als Schirmherrin und Schirmherr ihre schützende Hand über das nicht ganz alltägliche Projekt.

Auch der Aspekt der Nachhaltigkeit wurde von den Schüler:innen berücksichtigt: So werden, die bei der Verpackung verwendeten Materialien teils einer Nachnutzung unterzogen, indem z.B. kleinere Stücke des Gewebes nach der Aktion an Kunstinteressierte abgegeben werden. Aus einem größeren Stück wird planmäßig ein Verschattungsvorhang für das Westfenster der Kirche entstehen. Was übrigbleibt, wird mithilfe der Produktionsfirma in einen stofflichen Recycling-Kreislauf gebracht. Die Gurtbänder werden in Schule und Gemeindefest eingesetzt, etwa zu Befestigungszwecken bei Pfarr- und Schulfesten sowie beim Zeltlager. Gegebenenfalls werden sie auch als Slacklines in Jugendarbeit und Sportunterricht Verwendung finden.

Neben der Umsetzung des Kunstwerks hat die Schülergruppe mit Unterstützung der Pfarrgemeinde, die Mitveranstalter der Verpackungsaktion ist, ein umfangreiches Begleitprogramm auf die Beine gestellt. Neben einigen schulinternen Veranstaltungen (z.B. Fachvorträge und Objektführungen durch Schüler des P-Seminars) wird es dabei auch für die Öffentlichkeit Gelegenheiten geben, sich auf unterschiedliche Weise dem Kunstwerk anzunähern. Los geht es bereits beim Verpacken des Turms am Aufbau-tag, Zuschauen ist ausdrücklich erwünscht. Ab dem späten Nachmittag lädt der Förderverein Zur Hl. Familie dann ein zu einem Aufbaufest mit Bratwürsten und Turmleuchten:

- **Samstag, 8.10.22** (ganztätig): Anbringung der Verpackung unter Einsatz von Höhenarbeitern, Autokran und Feuerwehr, **ab 10:00 Uhr** Aufbaufest mit Turmleuchten am Abend
- **Sonntag, 9.10.22:**
 - 10:00 Uhr Pontificalgottesdienst mit Bischof em. Friedhelm Hofmann
 - 11:30 Uhr Vernissage auf dem Parkplatz am Friedhof (bei schlechtem Wetter im Pfarrsaal)
- **Donnerstag, 13.10.22**, 18:00 Uhr, Pfarrsaal: Vortrag von Architekt Thomas Karsten: *sehen-wahrnehmen-erkennen: Die Hans-Schädel-Kirche "Hl. Familie" in Karlstadt und Ihr Campanile*
- **Samstag, 15.10.22**: 18:00 Uhr, Pfarrkirche Zur Heiligen Familie: *Verhüllen – Enthüllen. Eine Reise durch 500 Jahre Musikgeschichte mit dem Traversflötenensemble FrankoForte und meditativen Texten*
- **Sonntag, 16.10.22**: Kirchweihfest der Gemeinde
 - 10:30 Uhr Festgottesdienst
 - Anschließend Führung rund ums Kunstobjekt durch P-Seminar für Interessierte
 - Ab 11:30 Uhr Kirchweihessen im Pfarrsaal
 - Anschließend weitere Führungsangebote durch das P-Seminar
- **Samstag, 22.10.22** (vormittags): Entfernung der Verpackung unter Einsatz von Höhenarbeitern und Feuerwehr

Das P-Seminar bedankt sich bei den unzähligen unterstützenden Firmen, Profis im Bereich der Veranstaltungstechnik, der Freiwilligen Feuerwehr Karlstadt und allen weiteren Helfer:innen in Pfarrgemeinde, Schule, Stadt Karlstadt, Landkreis Main-Spessart und darüber hinaus. Alle Mitwirkenden und Sponsoren sind auf einem Projektbanner in der Nähe des Turms zu sehen. Das Kunstprojekt wird besonders gefördert durch die Beauftragte der Bundesregierung für Kultur und Medien (Kirchturmdenken 2.0), die Bischof Friedhelm Hofmann-Stiftung sowie die Raiffeisen Stiftung für Main-Spessart.